
要聞A 11 2024年2月29日 星期四
副
刊
fb

責任編輯：寧碧怡 莊木輝 美術編輯：程月清

大公報記者 徐小惠、劉毅、顏琨

文化篇 財政司司長陳茂波在新一份財政預算案中
提及，繼續建設香港成為中外文化藝術交流中

心，立足香港多元開放、中西文化薈萃、新舊交融的環境，分
別向 「電影發展基金」 及 「創意智優計劃」 注資約14億元及29
億元，支持電影、藝術、設計等不同範疇的項目。政府將由今
年起每年舉辦 「香港時裝設計周」 ，提出 「重點演藝項目計
劃」 ，支持具代表性的本地大型演藝作品長期公演，還將在今
年舉辦首屆 「香港演藝博覽」 ，和 「第四屆粵港澳大灣區文化
藝術節」 ，透過持續發展蓬勃多元的文化藝術、推廣中華文
化、促進中外文化藝術交流，並發展高質量的文化藝術及創意
產業。業界對此紛紛表示期待及歡迎。

藝團盼向世界展示優秀作品
在新一份財政預算案中，特區政府

特別提及10月舉辦的首屆 「香港演藝博
覽」 ，將提供一個綜合平台展示世界頂尖
演藝作品。而作為大灣區的重要文藝盛
事， 「第四屆粵港澳大灣區文化藝術節」
亦會在今年舉辦。香港藝文界對即將到來
的大型藝術活動表示期待。

香港中樂團行政
總監錢敏華接受大公
報記者採訪表示，香
港中樂團被譽為 「香
港的名片」 ，一向以
「植根傳統，銳意創
新」 的理念宣揚中國
音樂文化，更為廣大
市民及遊客帶來高水
準的演出及與民同樂
的大型活動，2023年
舉辦的 「香港鼓樂

節」 獲行政長官李家超稱讚為 「以文朔
旅」 的最佳典範。樂團很高興獲邀參與
「香港演藝博覽」 及 「第四屆粵港澳大灣
區文化藝術節」 ，把樂團古今融合、匯聚
中西的演出向世界各地的藝文同業及觀眾
展現，為鞏固香港為中外文化藝術交流中
心的地位出一分力。

◀香港國際時尚匯
展呈現一系列本地
設計師的時裝表
演。

▲香港原創音樂劇《大狀王》叫好又叫座。

多元多元

開放開放 香港演藝博覽10月首辦
向電影發展基金注資14億

較往年相比，今次預算案向 「電影發展基
金」 及 「創意智優計劃」 注資力度明顯加大。資
深電影人莊澄表示： 「這是好事，因為近期香港
電影正處於低谷（幾部合拍大片在內地表現普
通），經營困難。（注資）有助中小型電影投
資。」 他認為： 「是次的注資意味政府感到業界
的困難，希望能幫上忙。」

曾任創意智優計劃／CSI評審委員會委員的
香港影評人協會榮譽會長何威認為， 「是次政府
向 『電影發展基金』 注資14億，是政府對電影創
意增加了信心，對市場前景比較看好。」 他說，
這兩年香港電影有很多新的導演出來，其中不少

是從首部劇情片計劃（由 「電影發展基金」 撥款
資助）培養出來的新導演，可以看到不少好的作
品，效果非常的好，在國外得獎的也非常多。

此外，何威提到，是次政府向 「創意智優計
劃」 注資29億，象徵未來創意產業會越來越重
要。他還提到AI對於創意產業的重要性， 「目前
一些新的軟件會使得未來（電影）製作成本下
降，產生比較重大的影響。」 他說，未來電影市
場不會局限於電影，短視頻、平面設計等方面的
創意越來越重要，另一方面，對於文化的推廣能
力和文化的強勢發展，政府的投資會起到積極作
用。何威說： 「個人覺得未來的發展方向還是比

較樂觀，尤其是在香港新的定位下，作為文化交
流平台，這方面的投資是必要的，也是有意義
的。」

辦時裝周要結合時代發展
至於即將於今年起每年舉辦的 「香港時裝設

計周」 ，香港著名時裝設計師鄧達智認為，從長
遠來看，政府推廣時裝行業本身是好事，但他提
醒，當前全球時裝零售都面臨困境，市場情況不
佳，在此時舉辦時裝周要慎重。此外，鄧達智還
表示，時裝周應該要和時代結合，僅僅展示時裝
已經不是當前時裝周的做法了。

陳茂波在財政預算案中提到，今年上半年會有
八十多項不同主題及類型的盛事在港舉辦。體育盛
事方面，三月則有首次在港舉行的國際級高爾夫球
賽LIV Golf，同場還有一系列音樂娛樂和活動。陳

茂波透露政府已成立盛事統籌協調組，在未來會更
主動出擊，爭取更多盛事在香港舉辦，亦會進一步
加強部門之間的協作，讓這些盛事得以成功舉行。
且會加強統籌協調，擴大活動的經濟及宣傳效益，
提升香港的國際形象。

對於球王美斯 「因傷缺席」 國際邁亞密在港的
表演賽，令全城上下極度失望，貝鈞奇認為，這只
屬於個別事件，以往沒有發生過類似事件，不能作
準，政府也不應因此停止盛事經濟的發展。

陳茂波還在財政預算案中提到，香港將與廣東
省及澳門聯合承辦明年的第十五屆全國運動會，屆
時市民可在主場為運動員打氣，亦可前往大灣區鄰
近城市觀賽。

霍啟剛：盡快討論全運籌備工作
立法會議員霍啟剛認為，今次的預算案在體育

上比預計中少，他認為明年全運會是國家給予香港

的重要任務，現時離舉辦只餘下一年多的時間，但
卻未見太多詳情，希望政府盡快將有關內容提交到
立法會討論，群策群力。

霍啟剛還表示，行政長官李家超多次提及體育
「五化」 的普及化、精英化、盛事化、專業化及產
業化，但預算案
關於產業化和專
業化方面未見相
關內容，因此他
希望政府與相關
的持份者更多進
行溝通，讓體育
「五化」 可以更
好落實，互相配
合，成為文化軟
實力輸出的重要
引擎。

大公報記者 張銳

體育篇 財政司司長陳茂波在
財政預算案中提到，今年

上半年會有不同主題及類型的盛事活動，
有助吸引更多旅客，他表示政府已成立盛
事統籌協調組，在未來會更主動出擊，爭
取更多盛事在香港舉辦，並已預留一億元
以加強未來三年盛事宣傳工作。

中國香港足球總會會長貝鈞奇接受大
公報訪問時，認為盛事活動對香港體育發
展有幫助，能夠帶動香港體育發展，市民
在香港便能觀賞到不同運動項目的世界級
體育賽事，同時亦能帶動經濟發展，對旅
遊業很有幫助。

體壇人士：多辦大賽助推盛事經濟

加大注資 文創產業增信心

•10月舉辦首屆 「香
港演藝博覽」
•由今年起每年舉辦
「香港時裝設計周」

•提出 「重點演藝項目
計劃」
•分別向 「電影發展基
金」 及 「創意智優計

劃」 注資約14億元
及29億元

重點項目

在打造文化創意品牌方面，新
一份財政預算案提到，政府會於
2024/25年度分別向 「電影發展基
金」 及 「創意智優計劃」 注資約14
億元及29億元，支持電影、藝術、
設計等不同範疇的項目。當中，政
府會由今年起每年舉辦 「香港時裝
設計周」 ，目標是將活動打造成亞
洲時裝設計盛事，讓香港時裝設計
品牌享譽亞洲以至國際。

支持大型演藝作品長期公演
新一份財政預算案提出 「重點

演藝項目計劃」 ，支持具代表性的
本地大型演藝作品長期公演，讓
這些創作成為香港另一個文化名
片。文化體育及旅遊局會在上半
年敲定計劃的具體安排。政府還
將會在今年10月舉辦首屆 「香港
演藝博覽 」 ，提供一個綜合平
台，展示世界頂尖的演藝作品，
為這些作品和創作精英提供交流
機會和商機；亦會舉辦 「第四屆
粵港澳大灣區文化藝術節」 ，在香
港及大灣區其他城市舉行逾百場的
文化藝術活動，預計會吸引約5000
位藝文同業參與及14萬人次入場。

身兼香港藝術發展局主席的立
法會議員霍啟剛指出，藝發局正如
火如荼籌備有關活動，海外業界對
此非常期待。他說： 「我認為演藝
博覽除了是個為業界提供商機的重
要綜合平台外，也是服務香港總體
發展策略的重要活動。 『一帶一

路』 國家是我國重點合作夥伴，藝
發局早前也曾出訪中東四國、南非
等地，物色不同的文化交流項目，
以配合 『一帶一路』 戰略。同時，
我希望通過博覽會，可以促進香港
和海外企業走進國家、大灣區市
場，為經濟帶來增長動力。」

此外，預算案提到，政府將盡
快公布《文藝創意產業發展藍
圖》，勾畫有關工作的願景和具體
措施。對此霍啟剛表示： 「2023年
施政報告曾指出會在年內公布和推
展藍圖，但至今仍未有消息，盼望
可以加快落實工作，讓 『十四五』
規劃完結前，中外文化藝術交流中
心的定位可以更好落實。」

業界冀吸引更多年輕人參與
香港演藝學院校長蔡敏志認

為，預算案中提及的活動和提案，
其中包括《文藝創意產業發展藍
圖》、 「重點演藝項目計劃」 及
「第四屆粵港澳大灣區文化藝術

節」 等，將對本地和區內的藝術和
創意產業有重大幫助。

中國民間文藝家協會香港會員
分會主席鄭培凱指出，舉辦文化藝
術活動，有助提升香港的正面形
象，是一個好的開始。他希望這些
活動，不僅僅只是一次表演盛事，
而是要有一系列長遠規劃，要能
吸引年輕人也願意參與其
中，並注重提升活動的持
續影響力。

電影發展基金
於1999年成立，由

香港電影發展局秘書處負責管理，用
以資助有利香港電影業長遠發展的項
目，包括：為中低成本的電影製作提
供部分融資；加強在內地和海外推廣
香港電影；加強在電影製作和發行各
方面培訓人才的措施；提高本地觀眾
對香港電影的興趣和欣賞能力。

話你知

電影發展基金

▲香港表演樂團竹韻小集亮相第三屆 「粵港澳大灣區文化藝術
節」 。

▲由 「電影發展基金」 資助的 「首部劇情電影計劃」 得獎作
品《但願人長久》是去年東京國際電影節開幕影片。

▲啟德體育園主場館，將是第十五屆全運會的其中
一個比賽場地。

▲LIV Golf國際高爾夫球賽將於
3月在港舉行。

2007年7月
•政府將3億元注入發展基金，並擴
大其適用範疇，為中低成本的電影製
作提供部分融資。

2015年5月
•政府再向發展基金注資2億元，並
在其下推出新計劃，資助小型電影的
製作經費。電影製作資助計劃的試行
期已於2018年2月28日結束。

2016年6月
•政府向發展基金額外注資2000萬
元，作為本地製作粵語電影在內地發
行和宣傳費用的資助。

2019年5月
•政府再向發展基金注資10億元，
支援本地電影業再創高峰。


